

LA DEFENSA

“La solidaridad de los partidos liberales es la defensa suprema.”

Vale 10 cs. }

San José, C. R., noviembre 3 de 1901,

} Núm. 1

Propietario y Administrador

Emiliano Sánchez Pradilla

Permanente

“Somos, en frente de nuestros adversarios, como dos conquistadores irreconciliables que se encuentran en la garganta de un desfiladero, en donde por fuerza ha de pasar el uno sobre el cadáver del otro para llegar á su destino. Mientras la naturaleza de las cosas no cambie, nos manda nuestra propia conservación cerrar las filas y arrojarnos sin miedo en la arena de ese duelo á muerte para vivir al fin ó morir como hombres libres!”

Juan de Dios Uribe.

Editorial

Asumimos hoy, y á medida de nuestras débiles fuerzas, en órgano propio, la tarea que hace tiempo perseguimos, y á la cual estamos hoy más que nunca obligados: la de defender los intereses del partido liberal colombiano, empeñado hace más de dos años en cruenta lucha con sus eternos enemigos, cada día más decaídos en lo moral y cada vez más dispersos en facciones que se rapan el Poder por medios hasta hoy inusitados, apelando á vergonzosas maquinaciones, á asaltos alevosos, á zipizapes de ratas, desde que el sombrío personaje del Cabrero convirtió el palacio de San Carlos en infamante manebía; el otro en lonja de mercaderes; aquél, en un Monte Carlo... hasta venir á parar en un teatrillo de *marionetes*, lo que no obsta para que de él salgan á menudo órdenes en blanco dignas de las que se expedían en los tiempos de Luis XIV ó en los de los Dux de Venecia; pero eso sí, sin firma responsable, pues el señor Marroquín es un estafermo de la camarilla que con el nombre de Gobierno, preside el truchimán Aristides Fernández que de polizone llavero del Penóptico de Bogotá, ascendió, ¡signos del tiempo! á privado del señor Marroquín, á quien hacemos la gracia de considerarlo en Babia. Esa trínca es la que gobier-

na el país que gobernaron Santander y José Ignacio de Márquez, Murillo Toro y Mallarino y Aquileo Parra hasta 1878. Esa trínca es la que está haciendo aparecer al inepto partido conservador histórico, como tocado de imbecilidad ó demencia. Ella es la que está llevando el país á la miseria, á la picota del escándalo, y comprometiendo la integridad del territorio nacional. Ella es la que está lanzando esos decretos de guerra á muerte contra los liberales que quieren la restauración del antiguo régimen de moralidad y de pureza en el manejo de todos los ramos del poder público. Y por eso los llama malhechores, filibusteros y traidores!

A Bolívar, q' tocó á puertas extranjeras en solicitud de elementos para combatir á los enemigos de la patria, llámenlo traidor; llámen traidores á José Marmol y á Florencio Varela cuando lucharon contra Rosas; á Kruger llámenlo traidor. Pero que hable Vargas Santos, otro traidor:

“Se nos llama rebeldes y revolucionarios.”

“Contra quién somos hoy rebeldes? Todo rastro de legitimidad ha desaparecido del sistema regenerador: si alguna existe, está no de parte de los que, además de revolucionarios, son traidores, sino de los que sin violar juramentos de fidelidad, que nunca prestaron, combaten ahora, como antes, la turba de especuladores que ha asaltado los puestos oficiales. Con nosotros está la opinión pública: prueba de ello es que hace ya dos años que sostenemos guerra cruenta y encarnizada contra un gobierno que contaba con el ejército permanente más numeroso y disciplinado que ha existido en las Repúblicas Suramericanas.”

“La ruina material es absoluta: para cerciorarse de ello no se necesita visitar el país: basta recordar que el oro y la plata acuñados han huido hace diez y seis años de la circulación, espantados ante el torrente de millones de papel moneda con que los regeneradores lo han anegado. La ley prohíbe la libre estipulación de moneda y hay que aceptar el billete nacional, que se cotiza ya al increíble deprecio de cuatro mil por ciento. La riqueza ha venido á parar á manos de unos pocos escamoteadores iniciados en los misterios de la política. Y como consecuencia de todo sistema político que no buse

en la base de la opinión pública, ha venido la corrupción de los caracteres y de las costumbres de este pueblo que había dado siempre pruebas de sensatez, de moralidad, de orden y economía en la administración de sus intereses colectivos."

Ya el extranjero conoce la suerte de los desventurados mártires colombianos de todas las clases sociales que se extinguen de hambre y desamparo en las infectas cloacas del Panóptico de Bogotá de dos años á esta parte, por haberse levantado contra ese Tribunal de inquisidores.— Ya en el extranjero se saben los horrendos martirios de Carazúa y los salvajes mutilamientos de los rendidos de Puerres con todos los caracteres de canibalismo de que sólo los conservadores colombianos son capaces á estas horas del siglo en la América.

Aplaudimos ante el Supremo Tribunal del mundo civilizado, de este cúmulo de desgracias que hoy afligen á la pobre Colombia, y terminamos con las palabras de nuestro ilustre caudillo en su último manifiesto, en donde expresa los motivos de la guerra santa en que el liberalismo está empeñado.

"Co'ombianos! Tened fe en el patriotismo que guía nuestros actos y confiad en el desenlace feliz de la sangrienta lucha que tantos sacrificios está costando á la Nación.

"Liberales! Desde hospitalarias playas extranjeras á donde las múltiples atenciones de la guerra me han traído, os saludo en nombre de la Patria y os excito á cooperar con todas nuestras fuerzas al triunfo de nuestra noble causa.

"Compañeros de armas! Vuestro heroísmo obtendrá la victoria sin necesidad de extremas represalias: después, sed magnánimos aun en presencia de las crueldades de nuestros enemigos!"

NOTAS

No por un simple deber de cortesía, enviamos á la prensa costarricense y á la centro americana en general, nuestro efusivo y fraternal saludo.

A ello nos mueve hoy más que otro deber, el de la gratitud, el del alto y sincero reconocimiento por la manera entusiasta con que todos los órganos de publicidad acogen diariamente las noticias favorables á la causa que defendemos, lamentando al mismo tiempo los males de la patria, y disputándose á porfía el dar á luz importantes documentos que favorecen la causa del liberalismo.

Bien hayan tan nobles adalides, porque á ellos debemos que en la patria de Morazán, de Juan Santamaría y Máximo Jerez, esa causa tenga la simpatía de casi todos sus habitantes.

Nuestro compatriota el General Francisco Segura, viejo veterano en todas las lides de la actividad pública, ha dejado la muy laboriosa del perio-

dismo en su segunda patria, donde ha luchado como bueno, por la de las armas, de la cual estaba nostálgico hacía luengos años. Hoy su primera patria lo llama, y como á ambas las quiere, por ambas llegará hasta el sacrificio. Que luche como siempre ha luchado por sus ideales, que son los nuestros, y que lleve á su frente más laureles, son nuestros vehementes deseos. Por lo demás, él ya lo dijo:

"La lista del martirologio liberal se cuenta ya por millares, mas nuevos campeones se aprestan para el sacrificio, porque nuestras víctimas al espirar han mostrado al universo entero, como Harrison al subir al cadalso, dónde está la antigua y buena causa. Ellos han muerto para que la libertad viva. Ellos, á semejanza del Doctor don Francisco Soto, no quisieron la vida sin libertad ni la libertad sin república y prefirieron la paz de los sepulcros á la paz de la república sin honra.

"El mejor homenaje que podemos rendir á su memoria es imitar su ejemplo.

"Estas ceguedades del patriotismo son las que dignifican las naciones, pues no son producidas por la negación de toda luz sino por el deslumbramiento de claridades eternas.

"En verdad, os decimos que esas queridas víctimas resucitarán en la historia."

Confesión de parte De *El Noticioso*, de Cali, de 12 de octubre, periódico conservador, extractamos los siguientes párrafos:

"En una reunión que tuvo lugar en la Casa de Gobierno el miércoles por la noche, el señor Jefe Civil y Militar puso al corriente, á todos los que allí estábamos, de los planes de una conjuración que se desarrollaba en la Capital el día 24 del mes pasado: la lectura de documentos fehacientes nos causó, á la vez que indignación, vergüenza y desconsuelo.

"Mientras que nuestros bravos soldados luchan en las fronteras de las Repúblicas defendiendo la Patria de triple invasión, apoyada por malos colombianos en el centro, en esa Capital de la Nación, allí donde se dan cita las ambiciones y se reúnen los que viven haciendo política,—allí se había formado un infame plan, una alianza híbrida para aumentar los dolores de la afligida Patria y acabar de desgarrar su seno.

"¿Cuál era el objeto principal ó por mejor decir, el pretexto de esa heterogénea asociación de liberales, independientes y conservadores? Los documentos tomados lo dicen: llevar nuevamente al Poder al Doctor Sanclemente, á quien rechaza la Nación, no porque sea indigno del puesto, sino porque su impotencia física y moral debida á la decrepitud, y reunir inmediatamente una Convención, naturalmente desautorizada, porque tenemos Constitución y Leyes; y que esa Corporación—en la cual quedaría de seguro en minoría el partido conservador,—eligiera nuevo Presidente.

"¿Cómo podrá calificarse tal procedimiento? Llamar á participar del poder á aquellos á quienes acabamos de vencer en mil combates, es el colmo de la insensatez! Ya se vé; Bogotá es un Babel; allí reunidos y descansando los políticos de todos los partidos no producen sino el desconcierto y la confusión: hoy por hoy, las influencias del liberalismo han alcanzado por lo menos, á debilitar el carácter de hombres que creíamos incapaces de transigir con las maquinaciones insidiosas de los enemigos de la paz y del orden. Porque ¿qué podrá decirse de proceder de individuos

Macaya y C^o

(Sucesores de Miguel Macaya)

Venden á precios reducidos:

Vidrios de color.—Género ahulado, imitación de cuero.—Papel para entapizar.—Brochas.—Colores preparados.—Canastas de junco y de alambre.—Aventadoras para café.—Herramientas, &c.

Ferretería situada en la esquina de la 6^a Avenida Este y la Calle Central Norte.

EN PUNTARENAS

Miguel H. Céspedes tiene siempre en su establecimiento un gran surtido de artículos de lujo, pañuelos de dos barbas y de una sola, chales de todas clases, calzado, sombreros y muchísimos artículos corrientes.

VENDE TABACO DE 1^a, IGUAL AL IZTEPEQUE, á precio sin competencia.

¡LA SALUD!

Debe conservarse buena á todo trance. ¿Y cómo se consigue esto? Pues proveyéndose de medicinas frescas en la ya bien acreditada y conocida

Botica Oriental

Allí se vende la famosa *Emulsión* contra las enfermedades del pecho y el raquitismo de los niños.
¡La salud ante todo!

Ricardo Kriebel

Dentista alemán

Extracciones sin dolor.—Trabajos garantizados. Instalación eléctrica, única completa en Centro América.

Oficina: Esquina de la Plaza de Artillería.

Ovidio Gil

Comerciante y Comisionista

Descuenta sueldos.—Vende cacao colombiano y puros de Ambalema.

¡QUE GANGA!

Gustavo Pradilla H. vende, por la mitad de su valor, es decir, casi regaladas, sus casas de Limón. Producen el 20% de renta.

Mejor colocación para el dinero es imposible encontrarla.

La Ciudad de Londres

DE A. ASCH

El gran bazar situado frente al Mercado, que renueva cada veinticuatro horas su inmenso surtido de mercaderías, ofrece al público, sólo por pocos días, un

Excepcional Baratillo

de cristalería y muebles y rebozos de seda
¡Allá todo el mundo!

Serapio Tomas & C^o

La cantina de moda, la única frecuentada por la creme de la sociedad josefina.

Allí se fabrican los más exquisitos helados y tosteles y se encuentran los licores más finos.

¡Qué cocktails los que preparan en aquella cantina, son de chuparse los dedos!

LEIVA Y MORA

(SUCEORES DE J. ALFARO,

Gran surtido de mercaderías francesas, inglesas, americanas y alemanas.

La tienda que vende más barato en San José. Obsequia á sus clientes con primas.

Géneros de lana, seda y algodón. Cristalería y loza. Artículos de novedad. Máquinas de coser. Paraguas, & &.

Felipe J. Alvarado y Co.

San José Puntarenas Limón

AGENTES Y COMISIONISTAS

Tip. La Prensa Libre.